
MÉMENTO 20

1 L’adjectif qualifi catif donne des précisions sur un nom ou un pronom.
un ballon rouge, un ballon neuf,  il est beau, il est sympathique

2 L’adjectif s’accorde en genre et en nombre avec le nom ou le pronom.
(voir chapitre 35 Les marques de genre et de nombre).
– Quand le nom est au pluriel  l’adjectif s’accorde avec le nom et on ajoute la marque du pluriel 
qui convient (-s, -x). â des voitures anciennes
– Quand le nom est féminin, l’adjectif s’accorde et on ajoute le plus souvent un -e.
â une histoire étonnante.

3 Dans un groupe nominal (GN), l’adjectif est une expansion du nom. â la petite fi lle
Il existe d’autres expansions :
– Le complément du nom. â la fi lle de l’ogre
– La proposition relative. â la fi lle qui vit dans les bois

4 L’adjectif peut être :
– épithète, dans le GN, avant ou après le nom : L’élève malade est rentré chez lui.
– épithète, détaché et séparé du GN par une virgule : Malade, l’élève est rentré chez lui.
– attribut, séparé du GN ou du pronom personnel par un verbe d’état : L’élève est  malade.
Dans tous les cas, il s’accorde en genre et nombre avec le nom ou le pronom qu’il précise. 

5 L’adjectif de couleur s’accorde le plus souvent avec le nom.
J’ai acheté des chemises bleues â bleues s’accorde avec le nom féminin (des) chemises.
L’adjectif de couleur est invariable si :
– ils est suivi d’un autre adjectif. â J’ai acheté des chemises bleu clair.
– si il existe aussi sous forme de nom. â J’ai acheté des chemises orange. (une orange)
Attention ! Les adjectifs rose, fauve et mauve s’accordent.

6 Un même mot peut appartenir à des classes grammaticales diff érentes. 
Pour savoir si le mot est employé comme adjectif, on remplace le nom masculin qui l’accompagne 
par un nom féminin. Si on entend l’accord, c’est un adjectif.
Des vents forts sont annoncés â Des fortes rafales sont annoncées. 
L’accord s’entend avec un nom féminin, donc fort est utilisé comme adjectif et s’accorde avec vents.

Les vents souffl  ent fort ce soir. â Les fi lles souffl  ent fort pour se réchauff er.
L’accord ne s’entend pas avec un nom féminin, donc fort est utilisé comme adverbe et ne s’accorde pas avec vents.

7  De nombreux participes passés sont employés comme adjectifs. 
L’accord des participes passés fi nissant par -é, -u ou -i ne s’entend pas. 
Pour savoir si l’accord se fait, remplace le participe passé par celui d’un verbe en -re 
(comme prendre) : L’accord s’entend au féminin.
(Ébloui ou Éblouie) par les rayons du soleil, ma sœur se cachait le visage.
Recouverte par les rayons du soleil, ma sœur se cachait le visage. â L’accord s’entend donc éblouie.

Les adjectifs
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L’adjectif qualifi catif donne des précisions sur un nom ou un pronom.


